

apoyo, un centro de gravedad al cual puedan asirse los vacilantes y moribundos. Si la monarquía mantiene honradamente la libertad de los ciudadanos desarrollándola, si de acuerdo con la nobleza y la clase media toma la iniciativa en provecho de la cuarta clase, no solo estará asegurada, sino que podrá elevarse a una altura en que no haya estado jamás. La monarquía de Alemania está llamada á llevar á cabo aquello que la república francesa se empeña en vano en realizar, aun teniendo á su cabeza á un espíritu noble, y es: asegurar la suerte de las clases inferiores y consolidar la libertad de todos (1).» El monarca que Federico Rohmer veía en sueños al proferir estas palabras, lo ha visto realizado el mundo en el emperador Guillermo al extender la monarquía nacional de Alemania á la social.

Así podemos decir al terminar nuestras consideraciones, sin peligro de ser contradichos: En el emperador Guillermo piensan y pensarán todos los soberanos alemanes, si comparan el estado en que se hallaban las ideas monárquicas del pueblo alemán en la época en que el príncipe Guillermo de Prusia estaba aun al lado del trono, con la situación de hoy día, en que la monarquía por medio del emperador Guillermo ha conquistado un puesto que no tenía ni aun en los tiempos de Federico el Grande. El imperio alemán ha probado que tiene nueva y creadora fuerza al resolver los grandes problemas nacionales y sociales de nuestra época, en los cuales se ha estrellado lastimosamente el ingenio de nuestras escuelas, y al enarbolar la bandera de la lucha moral del siglo, llevándola radiante y victoriosa á la cabeza de los pueblos hasta alcanzar los mas altos fines de la humanidad.

En el emperador Guillermo piensan y pensarán todas las razas y clases de Alemania, si quieren tener una idea exacta de lo que es la verdadera grandeza histórica. En el sentido mas elevado la grandeza histórica está simbolizada en aquel que representa á un pueblo entero del modo mas noble, de

(1) *El cuarto estado y la monarquía*, por Federico Rohmer; Munich, fines de marzo de 1848.

tal modo que cada palabra que escriba ó pronuncie resuene como la voz del corazón y de la conciencia de la nación entera, y que cada hecho que realice se muestre al mundo como la obra de millones de hombres. Esto sintieron los alemanes cuando al saber la muerte del emperador Guillermo pareció á cada uno que le habían arrancado la parte mejor de su propia vida y que tenía que lamentar la pérdida de sus mas sublimes ideales. Esto lo ha sentido con Alemania el mundo entero, cuando por los mares y por las naciones extendíase un luto de alma y corazón como no ha acompañado jamás al sepulcro á la envoltura mortal de ninguna testa coronada.

El legado de la reforma social que dejó el emperador será juzgado como merece por la posteridad. El ejemplo que ha dado muestra ya una fuerza impulsiva de imitación en los parlamentos del extranjero, y al fin su voz, que habla por hechos, no por palabras, será oída también allí donde no se entiende ni quiere entenderse el idioma alemán. También allí se aprenderá algún día á honrar al emperador Guillermo como al creador de una nueva patria para los oprimidos y cansados, para los pobres y los desheredados; también á la clase obrera le sucederá lo que le sucedió á la clase media cuando se reveló el secreto de la política nacional del rey Guillermo y del príncipe de Bismarck, y le parecerá que le pasa lo que al paciente Ulises cuando por la noche impelió su barca hácia la costa de su isla natal, y al despertar á la mañana siguiente prorumpió en fuertes quejas porque ignoraba que estaba ya en su patria.

Era una esperanza halagüeña la que expresó el 25 de marzo de 1885 el emperador, al dirigirse á la magistratura de Berlín, de que bajo el amparo de circunstancias mejores la clase obrera se elevaría hasta un sentimiento nacional que, unido á un firme temor de Dios, constituyese el arma mas eficaz contra muchos lamentables errores de nuestros días. El anciano monarca solo desde lejos pudo divisar la tierra de promisión de la paz social: el derecho de hallarla y de haberla conquistado por su propio esfuerzo está reservado á su noble y esforzado nieto el emperador Guillermo II.

FIN DE LA HISTORIA DE LA ÉPOCA DEL EMPERADOR GUILLERMO

ÍNDICES DEL TOMO DÉCIMOTERCIO

HISTORIA DE LA CUESTION DE ORIENTE

	Páginas	Páginas
CAPÍTULO PRIMERO. SITUACION DE EUROPA ENFRENTA DE NAPOLEON III. — Conexión de la marcha de Oriente con el establecimiento del segundo imperio en Francia. — Conducta de las potencias en vista del golpe de Estado y de la subida de un Napoleon al trono de Francia. — Las reservas de Nicolás I de Rusia. — Sus esfuerzos para organizar una coalición contra Francia. — La misión del barón de Heckeren en Berlín. — El despacho de Nesselrode relativo al número tres del nuevo emperador. — El aislamiento de Rusia en el asunto del reconocimiento. — Nicolás I no quiere tratar á Napoleon III de hermano. — Situación de la dieta germánica respecto de estos sucesos. — Despacho memorable de Drouyn de Lhuys respecto del memorio á que se expone Rusia con su conducta.	1	5
CAP. II. LOS PROTECTORADOS DE FRANCIA Y RUSIA EN ORIENTE Y LA CUESTION DE LOS SANTOS LUGARES. — Luis Napoleon se ve en el caso de realizar su primer acto notable de gobierno en un asunto antiquísimo de la monarquía francesa. — Relaciones antiguas de Francia con el Oriente y con Turquía. — Francisco I y Soliman. — Las capitulaciones. — Posición distinguida de Francia en Oriente como protectora de intereses religiosos, nacionales y mercantiles. — Abuso de la idea del protectorado y lo que son las capitulaciones. — La población de Jerusalem. — Estado y número de santuarios á mediados del siglo XIX. — Los católicos, los griegos ortodoxos y otras comunidades religiosas en el Oriente. — El tratado de amistad y de comercio del año 1535. — Historia de las capitulaciones durante tres siglos. — Las embajadas francesas bajo la monarquía antigua. — D'Arvieux y Nointel precursores de Menschikoff. — Las capitulaciones generales de 1740. — Los títulos y fundamento del derecho de los ortodoxos. — El tratado de Kuchuk-Kainardji y el derecho del protectorado que Rusia funda en este tratado. — Adquisición de santuarios católicos por los griegos. — Estadística de la iglesia ortodoxa en Rusia y Turquía. — El patriarcado griego y el católico. — Las pretensiones francesas durante la primera revolución y bajo el reinado de Luis XVIII. — La monarquía de julio y la cuestión maronita del Líbano. — La monarquía de julio se ve obligada á dirigir la contienda por los Santos Lugares. — Pio IX restablece en Jerusalem el patriarcado católico. —	1	16
Sus esfuerzos para acabar con el cisma en Oriente. — Eugenio Boré y su lucha contra las extralimitaciones de los ortodoxos. — Polémicas griegas y turcas. — El general Aupik lleva el asunto por encargo del gobierno francés á Constantinopla. — El gobierno de Austria toma también parte en la contienda á favor de los derechos católicos. — La comisión mixta nombrada por el gobierno turco decide en favor de los católicos. — La comisión mixta nombrada por el gobierno turco decide en favor de los católicos. — Carta del emperador Nicolás al sultán pidiendo la conservación del <i>statu quo</i> . — Nombramiento de la comisión de ulemas, que decide á favor de los ortodoxos. — Condescendencia del gobierno francés y aumento de las pretensiones rusas.		5
CAP. III. — FRANCIA, RUSIA É INGLATERRA ANTE LA COMPLICACION EN ORIENTE. — Drouyn de Lhuys penetra las intenciones ocultas de Nicolás I, y trata de hacerle arrojar la máscara á fuerza de condescendencia. — El czar, apenas queda enterado del paso dado por el gobierno francés, hace al embajador de Inglaterra en San Petersburgo indicaciones respecto de la desmembración de Turquía. — Exposición diplomática de estas indicaciones y juicio que merecieron al citado embajador. — Actitud cauta del ministerio inglés, á pesar de tener presentes otras proposiciones análogas hechas en 1840 por el mismo emperador Nicolás. — Memorandum del conde de Nesselrode del 21 de febrero de 1853 destinado á suavizar las indicaciones del emperador.		16
CAP. IV. EL ENVIO DEL PRÍNCIPE DE MENSCHIKOFF Y LA DIPLOMACIA EUROPEA EN CONSTANTINOPLA. — El asunto del Montenegro. — Envío del conde de Leiningen á Constantinopla. — Misión del príncipe de Menschikoff. — Exposición diplomática de sus instrucciones públicas y secretas. — Su actitud frente del gobierno turco. — La influencia de lord Stratford de Redcliffe, hostil á Menschikoff. — La tentativa de este último para la subida del partido turco antiguo con su jefe Josref. — Negociaciones con la Sublime Puerta y los embajadores de las potencias occidentales. — El proyecto de convenio ruso y la indicación de una alianza ofensiva y defensiva secreta con la Puerta. — Instrucciones curiosas de Menschikoff tocante al trato con los embajadores. — La Puerta solicita en vista de las exigencias rusas el auxilio de la es-		

cuadra inglesa. — El gobierno turco solo se aviene á conceder á la Rusia nuevos decretos y se niega á la conclusion de un convenio internacional. — Menschikoff adopta una conducta errónea, que completa el mal éxito de su mision cabalmente cuando el gran visir se esfuerza por facilitarle el camino de salir de su compromiso. — Influencia preponderante de Stratford. — Los embajadores de las cuatro grandes potencias se niegan á acceder á la invitacion del gobierno turco de dar su opinion respecto de la conveniencia de admitir las pretensiones rusas en un compromiso internacional. — Menschikoff se retira de Constantinopla con todo el personal de la embajada. — Ultima medida amenazadora del conde de Nesselrode. 21

CAP. V. LAS TENTATIVAS DE LA DIPLOMACIA AUSTRIACA. — Desunion en las altas esferas rusas. — Rusia se decide por una política defensiva, ocupa los Principados Danubianos y propone al Austria el papel de mediadora armada. — Austria se aviene á mediar sencillamente. — Rusia es objeto de la desconfianza general. — Las escuadras de Francia é Inglaterra entran en la bahía de Besica. — Envío inútil del conde de Giulay á San Petersburgo. — Ocupacion militar de los Principados Danubianos y abuso de la fuerza. — Por consejo de Inglaterra deja la Puerta de considerar como caso de guerra la ocupacion de los principados. — El programa oriental de Austria. — La opinion errónea del inter-nuncio Bruck sobre el convenio de Kuchuk-Kainardiy. — Acuerdo entre Austria y Francia que da lugar á la nota de Viena. — Comentario ruso de esta nota, que justifica completamente la negativa de Turquía. — Sorpresa general causada por este documento destinado exclusivamente al emperador. — Despacho enérgico de lord Clarendon del 30 de setiembre de 1853. — Entrevistas de los monarcas del Norte en Olmutz, Varsovia y Berlin. — Disturbios en Constantinopla. — Gran consejo en esta capital y declaracion de guerra á Rusia. — Entrada de las escuadras unidas en los Dardanelos. — Brunnow protesta. — Napoleon III se ocupa ya en la revision de los tratados de 1815. — Memoria del príncipe consorte. — Proyectos singulares de lord Palmerston. — El folleto *La revision de la Carte de l'Europe*. — Drouyn de Lhuys consigue en Viena conferencias y compromisos. — El protocolo del 5 de diciembre de 1853. 29

CAP. VI. LA GUERRA TURCO-RUSA Y LA CONTINUACION DE LAS NEGOCIACIONES. — Comienzo de las hostilidades entre los ejércitos rusos y turcos. — La catástrofe de Sinope. — La escuadra unida de Francia é Inglaterra prohíbe á los buques rusos la libre navegacion en el mar Negro. — Francia é Inglaterra retiran sus embajadores de San Petersburgo. — Tratado con la Puerta del 12 de marzo de 1854. — Declaracion de guerra de Francia é Inglaterra á Rusia. — Plan del baron de Prokesch-Osten para la reparticion de la Turquía. — Los generales

rusos opinan que para conquistar á Constantinopla es necesario apoderarse de Viena. — Juicio del general ruso Paskiewitz sobre el equivocado plan de campaña ruso. — Precauciones militares del Austria. — La política de Federico Guillermo IV. — El envío del conde de Poutalés á Lóndres. — Cambio súbito del modo de ver del rey de Prusia. — Mision del príncipe de Hohenzollern á Paris y del general Groben á Lóndres. — Correspondencia entre Federico Guillermo IV y Napoleon, y entre aquel y la reina de Inglaterra. — Memoria secreta de Bunsen. — Mision del coronel Manteuffel á Viena y del general Hess á Berlin. — El convenio austro-prusiano del 20 de abril de 1854, precedido del tratado de alianza entre Francia é Inglaterra, firmado el 10 de abril. — Entrevista de Federico Guillermo IV y de Francisco José en Theschen. — Actitud de Oton de Bismarck, representante de Prusia en la dieta de Francfort, respecto de los asuntos de Oriente. 35

CAP. VII. LA CAMPAÑA DEL DANUBIO Y SUS CONSECUENCIAS. — Ninguna de las potencias interesadas en la guerra tiene hechos los aprestos necesarios para ella. — Galípoli es elegida como punto de reunion de las fuerzas aliadas. — Formacion de los ejércitos de Oriente inglés y francés. — Gran confusion en Marsella. — El general Baraguay d'Hilliers se retira de su puesto de embajador cerca de la Puerta. — Saint-Arnaud y lord Raglan. — Las sublevaciones en las provincias turcas fronterizas y la influencia de Rusia en estos movimientos. — El bombardeo de Odesa. — Consejo de guerra de los generales en jefe de los tres ejércitos aliados en Varna. — Saint-Arnaud no puede dar el auxilio que habia prometido á la plaza de Silistria sitiada. — El sitio de Silistria dirigido por Paskiewitz. — Gortschakoff se encarga del mando en jefe en lugar de Paskiewitz. — Los rusos se retiran de Silistria. — Negociaciones entre las potencias. — Francia fija cuatro puntos como base de todas las negociaciones ulteriores. — El artículo adicional al tratado del 20 de abril. — El Austria firma con Francia é Inglaterra el convenio del 2 de diciembre. — Actitud de Rusia en vista de este convenio. — Opinion de Bismarck acerca de la política de Austria. 40

CAP. VIII. LA GUERRA DE CRIMEA. — El plan de la guerra de Crimea. — Expedicion en busca de un sitio conveniente para el desembarco. — Campaña desgraciada de la Dobrucha. — El incendio de Varna. — Las proposiciones del Austria á los generales en jefe de las fuerzas francesas é inglesas. — Desembarco de las tropas aliadas en la bahía de Calamita. — Situacion militar de Rusia en el año 1854. — Importancia del puerto y de la plaza de Sebastopol. — La batalla del Alma. — Victoria del ejército aliado. — La retirada de Menschikoff. — Orden de echar á pique parte de la escuadra rusa en la entrada de la bahía grande de Sebastopol. — Los aliados modifican su plan de

ataque y se trasladan al Sur de la plaza. — Ocupacion de Balaclava por los ingleses. — Muerte de Saint-Arnaud. 48

CAP. IX. LAS OPERACIONES DE FRANCIA É INGLATERRA CONTRA RUSIA EN OTROS MARES. — Las escuadras de Francia é Inglaterra en el Báltico. — Embarco del cuerpo expedicionario en Calais. — Toma y destruccion de Bomarsund. — Las expediciones al mar Blanco y el Pacífico. 56

CAP. X. LA GUERRA DE CRIMEA. — Menschikoff deja en Sebastopol una reducida guarnicion y conduce el ejército derrotado á Bakchiserai. — El almirante Korniloff retarda la ejecucion de la órden de echar á pique los buques de guerra y propone en su lugar un combate marítimo desesperado. — El consejo de guerra no admite esta proposicion y se echan á pique los buques. — Consejo relativo al asalto inmediato. — Los aliados se deciden por empezar las operaciones con trabajos de sitio en regla. — Los ingleses eligen á Balaclava para estacion de su escuadra y los franceses á Kamiesch para la suya. — La actividad de Todleben cambia la situacion respecto de Sebastopol. — Estado del lado del Sur al principio del sitio. — Los aliados abren sus trincheras y despues de quince dias empleados en armamentos deciden abrir el fuego contra la plaza. — Pérdidas de la escuadra aliada y superioridad del fuego ruso. — Muerte de Korniloff. — Preparativos para un sitio en regla. — Aumento de los dos ejércitos. — Menschikoff manda atacar á los ingleses en Balaclava para cortarles la comunicacion con Sebastopol. — Rasgos particulares de la direccion militar inglesa. — Las acciones memorables de la caballería inglesa pesada y ligera. — Efecto de la jornada de Balaclava. 58

CAP. XI. LA GUERRA DE CRIMEA (continuacion). — Salida de los rusos acaudillados por Feodoroff en 26 de octubre de 1854. — Grande ataque de los rusos el dia 5 de noviembre, mientras los aliados proyectan un asalto para el dia 7. — Batalla de Inkerman. — Los cuerpos de tropa de Soimonoff y de Pavloff á las órdenes de Dennenberg. — La mision destinada al cuerpo de tropa mandado por Gortschakoff y al general Moller. — Los grandes duques Nicolás y Miguel. — Los ingleses son sorprendidos en su campamento. — Combate de las columnas de Soimonoff y de Pavloff con los ingleses en la meseta. — Muerte de Soimonoff. — Primera victoria de los ingleses. — La segunda seccion de la columna de Pavloff. — La lucha por el reducto de los sacos de tierra. — Pérdidas horribles de los ingleses, que solicitan el auxilio francés. — Bosquet entra en accion. — Retirada de los rusos. — La mision de Gortschakoff y de Moller tiene mal éxito. — Pérdidas de los beligerantes. — Demostracion pública de agradecimiento de los ingleses por el comportamiento del ejército francés. — Opinion de Bismarck respecto de la batalla de Inkerman. — Cambio de despachos entre los generales

en jefe de las tropas francesas é inglesas y Menschikoff. — Se aplaza el asalto y los aliados extienden sus obras de defensa. 63

CAP. XII. LA GUERRA DE CRIMEA (continuacion). — El huracan del 14 de noviembre; pérdida de gran número de buques de los aliados en Balaclava, Kamiesch y Eupatoria. — Ataque desgraciado de los rusos contra Eupatoria. — Tentativa de un ataque marítimo de los rusos. — Llamamiento de Pelissier y de Osten-Sacken. — Estado lamentable del ejército inglés despues de la batalla de Inkerman. — Inglaterra procura encontrar el recurso militar que necesita interesando en la guerra á una parte del ejército de Cerdeña. — Convenio del 26 de enero de 1855 con el gobierno de Cerdeña. — La opinion pública de Inglaterra; la salida de Russell del partido; la proposicion de Robuck y la caída del ministerio Aberdeen. — Subida de lord Palmerston. — Palmerston introduce grandes reformas en el departamento de la Guerra. — Influencia del invierno en los ejércitos francés y ruso. — Cambios de jefes en las escuadras aliadas. — Envío de Niel á Crimea y reorganizacion del ejército de Oriente. — Fracaso de la nueva empresa de los rusos contra Eupatoria. — Retirada de Menschikoff. — Muerte del emperador Nicolás. 67

CAP. XIII. LA GUERRA DE CRIMEA (continuacion). — Nuevas luchas delante de Sebastopol. — La torre de Malakoff y del cerro Verde. — Muerte del almirante Istomine. — La salida de Krulleff. — El segundo bombardeo de Sebastopol. — A pesar de las inmensas pérdidas por ambas partes, no produce este bombardeo ningun efecto decisivo. — Escenas de los hospitales rusos. — Plan de guerra de Napoleon III y proyecto de éste de pasar personalmente á Crimea. — Actitud de Inglaterra al saber este deseo de Napoleon. — Lord Clarendon visita al emperador en el campamento de Boulogne. 71

CAP. XIV. LAS NEGOCIACIONES DE LA PRUSIA. — Datos para juzgar la política de Federico Guillermo IV durante la crisis oriental. — Instrucciones dadas al embajador prusiano en San Petersburgo, baron de Werther. — Memoria de Leopoldo de Ranke; proposiciones y sacrificio del rey. — Posicion de Prusia enfrente del convenio de diciembre. — Actitud de Manteuffel, presidente del ministerio prusiano. — Misiones del conde de Usedom en Lóndres y del general Wedell en Paris. — Opiniones del príncipe de Prusia y de Bismarck, entonces representante de Prusia en la Dieta alemana. — Envío del coronel Manteuffel á la corte de Viena. — Posicion difícil de los representantes regulares de Prusia en el extranjero enfrente de los enviados especiales. — Fracaso de estos últimos en Paris y Lóndres. 73

CAP. XV. LAS CONFERENCIAS DE LOS MINISTROS EN VIENA. — Perplejidades del Austria á fines del año 1854. — Incompatibilidad entre las condiciones presentadas á la Rusia y su interpretacion. — Expresiones imprudentes de

Drouyn en su trato con el baron de Hubner. — Lord John Russell, Alí-Bajá y Drouyn de Lhuys son nombrados plenipotenciarios en las conferencias de Viena. — Inteligencias previas de Drouyn en Londres. — Sus planes de neutralización del mar Negro ó de limitación del poder marítimo ruso en aquel mar. — Audiencia dada á Drouyn por el emperador de Austria y manifestación de su objeto verdadero. — Actitud cautelosa del emperador. — Las instrucciones de Gortschakoff. — Apertura de las conferencias. — Cuestión importante en la sexta sesión; contienda respecto del tercer punto de paz. — Gortschakoff se convence de que Austria no hará cuestión de guerra sus condiciones. — Memorándum y nuevas proposiciones de Rusia; su no aceptación por parte de Francia, Inglaterra y Turquía. — Gortschakoff consigue gracias á cierto giro que se convoque á los plenipotenciarios á una nueva sesión, fijada para el 25 de abril. — Nuevas proposiciones rusas que son rechazadas. — Arreglos especiales y secretos que hace Drouyn con el Austria, y que son rechazados por Napoleón III á consecuencia del viaje de los soberanos de Francia á Londres. — Detalles del viaje de los emperadores á Londres. — Consejo de guerra anglo-francés y nuevo convenio. — Audiencia de despedida de Drouyn con el emperador de Austria. — El atentado de Pianori. — Napoleón III renuncia á su viaje á Crimea. — Nombramiento del conde de Walewski para la cartera de Negocios extranjeros. — El Austria procura evitar la ruptura con Francia é Inglaterra y hace una nueva proposición que es rechazada por aquellas potencias. — Política oscilante del Austria en sentidos opuestos.

CAP. XVI. LA GUERRA DE CRIMEA (*continuación*). — Ordenes de París contrarias á las disposiciones proyectadas en Crimea; Niel es nombrado comandante del cuerpo de ingenieros. — Cuestiones entre Canrobert y Raglan. — Pelissier es nombrado en el puesto de Canrobert. — Cambio de ministros en Constantinopla. — Pelissier tiene que elegir entre dos planes de guerra. — Estado de las fuerzas beligerantes. — Actividad de Todleben. — Salida desgraciada de los rusos. — Las fuerzas aliadas se extienden por el valle del Chernaia. — Bombardeo del 6 y asalto del 7 de junio. — Actitud de Pelissier en vista de los deseos que se le manifiestan de emprender el asalto general. — Correspondencia entre Napoleón III y Pelissier sobre el plan de guerra. — Diferencias entre Bosquet y Pelissier; es reemplazado el primero por Regnault de Saint-Jean d'Angely. — Bombardeo del 17 de junio y ataque fracasado de los aliados el día 18. — Carta de Pelissier al emperador del 29 de junio. — El emperador decide reemplazar á Pelissier por Niel, pero aquel continúa siendo general en jefe por intervención de Vaillant. — Bosquet es nombrado de nuevo para dirigir el asalto á la torre de Malakoff. — Muerte de Raglan y del almirante Nakhimoff. —

75

Divergencias con los ingenieros ingleses. — Nuevas obras defensivas y ofensivas. — Pretensiones de Omer-Bajá. — Los ingleses sospechan que el gobierno francés quiere renunciar al sitio. — Se aclara este error y la familia real de Inglaterra hace una visita á la corte de Francia. — Se llama á Canrobert de Crimea. — Construcción de una segunda línea de defensa en Sebastopol.

80

CAP. XVII. LA BATALLA DEL PUENTE DEL CHERNAIA. — Una parte de los generales rusos opina por dar una batalla para romper el sitio. — Gortschakoff piensa de otro modo, y el ministro de la Guerra Dolgoruki deja á la consideración de los generales el tomar la resolución mas conveniente. — El consejo de guerra se decide por la batalla. — Voto particular del general Osten-Sacken. — Consulta de Gortschakoff con Todleben, el cual rechaza la idea de la batalla y prepara otro plan. — Carta de Gortschakoff al ministro de la Guerra. — Situación del ejército aliado. — Falta de plan en la dirección superior rusa. — Posición y fuerza de los rusos. — Los rusos consiguen al principio algunas ventajas sobre los piemonteses y los franceses, pero finalmente son rechazados mas allá del Chernaia. — Muerte del general Read y de Weymarn, su jefe de estado mayor. — Nuevo avance de los rusos y su derrota final. — Actitud heroica de los piemonteses mandados por Lamármora. — Retirada de los rusos y tregua del 18 y 19 de agosto. — Carta póstuma del príncipe Paskiewitz á Gortschakoff sobre la insuficiencia de su sistema de guerra.

85

CAP. XVIII. LA GUERRA DE CRIMEA (*conclusión*). — Expedición de los aliados al mar de Azoff. — El asalto del 8 de setiembre; las posiciones de los aliados; los combates contra las obras de fortificación de Karabelnaia y de la ciudad misma. — Solo el asalto de la torre de Malakoff tiene éxito, y produce la evacuación de la parte meridional de Sebastopol. — Pérdidas por ambas partes. — Hundimiento de los buques rusos y destrucción de las obras de fortificación. — El botín. — Estadística de las pérdidas y de los recursos militares empleados. — Recompensa de los jefes franceses. — Plan ulterior de guerra de Napoleón III. — Discrepancia entre los intereses de Francia y los de Inglaterra. — Inflexibilidad de Pelissier. — Encuentro cerca de Kanghil. — Expedición contra Kinburn. — Viaje del emperador Alejandro á Nikolayeff y á Crimea. — Misión del duque de Cambridge en las Tullerías. — Plan de Pelissier. — Refuerzos de los ejércitos unidos en la Crimea. — Omer-Bajá en Asia. — Los rusos conquistan á Kars. — El convenio con Suecia del 21 de noviembre de 1855.

89

CAP. XIX. LAS NEGOCIACIONES DE PAZ. — Disposición pacífica en Francia y Rusia. — Negociaciones oficiales y extra-oficiales. — La Francia quiere ventajas especiales para sí en caso que la guerra continúe y pretende restablecer por lo pronto la Polonia en los límites de los

tratados de 1815. — Los papeles del conde de Morny y del baron de Seebach. — El ultimátum franco-austriaco y las modificaciones hechas en él. — Misión del baron Seebach en San Petersburgo. — Contra-proposiciones de Rusia, á las cuales contesta el Austria con la ruptura de las relaciones diplomáticas. — Las proposiciones de Seebach son rechazadas también por la Inglaterra. — Reflexiones convincentes de Federico Guillermo IV para inducir al emperador Alejandro al restablecimiento de la paz. — Se resuelve la paz en un consejo extraordinario de la corte de San Petersburgo. — Constitución de este consejo imperial. — Espíritu belicoso en Inglaterra en vista de la aceptación del ultimátum por la Rusia y aumento de las exigencias de lord Palmerston. — La Rusia cifra toda su esperanza solo en la generosidad de Napoleón III y propone para las conferencias la ciudad de París. — Descontento de Cavour.

93

CAP. XX. EL CONGRESO DE PARÍS Y EL TRATADO DE PAZ DE 30 DE MARZO DE 1856. — Los plenipotenciarios del congreso y la conferencia previa del 21 de enero, en la cual se ponen de acuerdo la Francia, la Inglaterra y el Austria respecto de las bases de la conferencia. — Actitud humilde del conde Orloff ante Napoleón III. — Firma de un armisticio hasta el 31 de marzo. — Calificación de las actas oficiales de las conferencias y de las consultas intermedias, en las cuales crecen fuera de toda proporción las exigencias inglesas. — Elección del conde de Walewski para presidente. — Peligro pasajero del congreso. — Complacencia de Rusia y de Inglaterra que permite la celebración de una segunda conferencia el 28 de febrero. — La Prusia es invitada al congreso. — Firma del tratado de paz el 30 de marzo de 1856. — Forma de este tratado y contenido de sus artículos sueltos. — Conferencias posteriores. — En la sesión extraordinaria del 8 de abril se ponen sobre el tapete los asuntos griegos, italianos y otros. — Ojeada retrospectiva á las primitivas intenciones revolucionarias de Francia. — Actitud evasiva de Rusia y de Austria. — Memoria del conde de Cavour y su actitud en la sesión del 8 de abril. — Las dos últimas actas de sesión. — Juicio del tratado de paz de París. — La triple alianza del 15 de abril de 1856. — Apogeo del segundo imperio. — Retirada de Nesselrode y nombramiento de Gortschakoff. — Dificultades en la ejecución del tratado de paz y su solución por el gobierno francés.

97

CAP. XXI. LAS REFORMAS ANTES Y DESPUES DE LA PAZ. — Reformas introducidas en Turquía en los reinados de Selim III, Mahmud II y Abdul-Medjid. — El hatt-i-xerif de Gulhané es punto de partida del tanzimat. — El artículo 9.º del tratado de París y la historia del origen del hatt-i-humayun del 18 de febrero de 1856, que le sirve de base. — Observaciones de Inglaterra sobre el tratamiento de los renegados. — Contenido del hatt-i-humayun del 18 de febrero y dificultades de su ejecución. — Descontento

entre turcos y cristianos. — Los levantamientos en Dyedda y en el Líbano.

102

CAP. XXII. LA TURQUÍA Y LOS PRINCIPADOS DANUBIANOS. — Negociaciones de los embajadores con el gobierno turco sobre la nueva forma del principado moldo-valaco. — Proyecto que lleva el gran visir al congreso de París. — Importancia estratégica de Rumanía. — Su extensión primitiva y la actual. — La raza rumana. — El derecho público de los rumanos en el imperio turco, conforme resulta de las capitulaciones de 1391, 1460 y 1511. — Los cuatro períodos de la historia de Rumanía desde el fin del siglo XIV hasta la guerra de Crimea. — La posición de los fanariotas relativamente á Turquía y á la Moldo-Valaquia. — Su influencia perniciosa en este país. — Datos especiales sobre su gobierno en los principados.

105

CAP. XXIII. LA RUSIA Y LOS PRINCIPADOS DANUBIANOS. — Los rumanos solicitan el auxilio de la Rusia en la segunda mitad del siglo XVII. — Los primeros tratados de Rusia con la Turquía. — Política progresiva de la Rusia para alcanzar el protectorado de la Moldo-Valaquia. — El tratado de Bucarest y los papeles encargados á los almirantes Chichagoff y Kutusoff. — La Hetaria. — Ipsilanti y Tudor Wladimiresco. — Caída de los fanariotas. — Los príncipes indígenas dependen de Rusia. — La Rusia propone á la Puerta el establecimiento de tres principados griegos gobernados por hospodares como la Moldo-Valaquia. — El convenio de Akkerman. — Explotación inaudita de los principados por parte de la Rusia durante la guerra de 1829. — La paz de Andrinópolis y los beneficios que resultaron de ella para la Rumanía. — Redacción del reglamento orgánico. — El conde Pablo Kisseleff, general en jefe del ejército de ocupación y presidente autorizado de la administración civil. — Fundamento legal de la llamada ingratitud de los pueblos cristianos de Oriente para con la Rusia. — Los defectos del reglamento orgánico. — Sucesos de la Rumanía á consecuencia de la revolución francesa de febrero; el programa nacional, la intervención turca y el convenio de Balta-Liman. — Las hojas volantes rumanas durante la guerra de Crimea en la librería de París y la lucha contra el programa de la diplomacia europea.

109

CAP. XXIV. LA LUCHA EUROPEA POR EL PORVENIR DE RUMANÍA. — Las pretensiones de los rumanos y la actitud de la Francia. — Influencia del príncipe Gregorio Ghika en el movimiento nacional. — Una profecía de Fuad-Bajá. — Lord Stratford y el conde Prokesch contra el programa de unión. — La Puerta llama á los hospodares; pero el príncipe Ghika antes de salir de Moldavia instituye en Jassy un comité central de la Unión. — Actitud del príncipe Stirbey. — Regreso de los desterrados de 1848 y su influencia en el movimiento unionista. — Teodoro Balsch y Alejandro Ghika son nombrados caimacanes. — Evacuación del país por las guarniciones austriacas y turcas en la pri-